

PRIMER ENCUENTRO DE REVISTAS ACADÉMICAS DE CIENCIA DE LA INFORMACIÓN DEL MERCOSUR - RELATORÍA

Dr. Mario Barité*
Mag. María Cecilia Corda**
Mag. Florencia Egaña***
Mag. Yanet Fuster-Caubet****
Mag. Leandro Placeres*****
Lic. Eugenia Rodríguez*****

El *Primer Encuentro de Revistas Académicas de Ciencia de la Información del Mercosur* se desarrolló en la Facultad de Información y Comunicación (FIC) de la Universidad de la República (UdelaR) el 24 de abril de 2023. Surgió como iniciativa del equipo editorial de la revista *Informatio* (FIC-UdelaR) y fue organizado por la mencionada publicación en el marco del *XIII Encuentro de Directores y XII de Docentes de Escuelas de Bibliotecología y Ciencia de la Información del Mercosur*. El evento contó con 37 participantes de diversos países (27 asistieron de manera presencial y otras 10 personas se conectaron a través de la plataforma Zoom).

El objetivo general fue impulsar un espacio de colaboración, intercambio y discusión de políticas y criterios que puedan ser utilizados en beneficio de todas las revistas académicas especializadas en Bibliotecología y Ciencia de la Información (BCI) del Mercosur.

En la apertura, el Prof. José Augusto Chaves Guimarães (Universidade Estadual Paulista, UNESP, campus de Marília, Brasil) desarrolló una conferencia en la que incursionó en la situación de las revistas científicas, en general, y las regionales en particular. Estuvo moderada por Marcela Vázquez, integrante del equipo editorial de la revista *Informatio*. El evento se cerró con una conferencia de clausura a cargo de Bianca Amaro, Coordinadora General de Información Científica y Técnica del Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (IBICT), de Brasil, titulada “Servicios / productos de IBICT en relación con las revistas científicas de América Latina”. En este caso la moderación estuvo a cargo de Gastón Beguerie, integrante del equipo editorial de la revista *Informatio*, FIC, UdelaR.

* Equipo editorial de la revista *Informatio*. Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Uruguay.

** Universidad Nacional de La Plata / FLACSO. Argentina.

*** Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Uruguay.

**** Equipo editorial de la revista *Informatio*. Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Uruguay. E-mail: informatio@fic.edu.uy

***** Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Uruguay.

***** Facultad de Información y Comunicación, Universidad de la República. Uruguay.

A continuación, se desarrolla la relatoría de las instancias grupales y plenarias del evento.

Se plantearon cuatro objetivos específicos y se realizó una convocatoria a ideas fuerza por parte de las revistas especializadas de la región con la finalidad de que equipos editoriales e investigadores realicen aportes para organizar el intercambio en el encuentro. Como resultado de esa convocatoria, se recibieron seis propuestas de ideas fuerza, provenientes de la Universidad Nacional de Córdoba (UNC, revista *Prefacio*), la Universidad Nacional de La Plata (UNLP, revista *Palabra clave*) y la Universidad de Buenos Aires (UBA, revista *Información, cultura y sociedad*) de Argentina; la Universidad de Goiás (con una de sus investigadoras como representante); y la UdelaR (revista *Informatio*) de Uruguay. Adicionalmente, se recibió un documento de dos doctores de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Si bien México no integra el área de Mercosur, se consideró que algunos aspectos de la propuesta podrían ser de utilidad para incentivar el debate e intercambio entre colegas.

En este documento, se organizaron las ideas fuerza por objetivos específicos a modo de facilitar el tratamiento sistemático de las propuestas consideradas. Dado que se formularon algunas que podrían incluirse en más de un objetivo específico, fueron ubicadas allí donde se las entendió como más pertinente para el intercambio.

A continuación, también, se encontrará el registro de las principales discusiones que se dieron en el marco del encuentro, organizadas para su sistematización bajo los objetivos antes mencionados. En el anexo 1, se encuentra el programa completo.

Resumen de propuestas por objetivos específicos

Objetivo específico 1. Establecer las bases hacia la conformación de un directorio de revistas académicas de CI existentes en el Mercosur.

Propuesta UNLP (Argentina): relevamiento, registro y armado de un directorio de revistas del campo de las CI de América Latina.

Propuesta UdelaR (Uruguay): establecimiento de un directorio en línea que pueda ser actualizado regularmente. La existencia de este directorio, además de proporcionar información actualizada sobre las revistas, facilitaría la realización de investigaciones regionales sobre producción académica en CI.

En el inicio del encuentro, se realizó, durante una primera parte, la presentación de la versión preliminar del directorio de revistas por parte de la Mag. Yanet Fuster-Caubet (UdelaR). En la presentación, se exhibieron varios registros de las revistas, con los campos de información que fueron establecidos. A continuación, se plantearon ideas respecto a su construcción y actualización de los datos. Se comentó que es el inicio de un trabajo de investigación colectivo que obtiene sus datos de las instituciones que publican las revistas, ya que estos datos se encuentran en constante cambio.

Dentro de los comentarios que se suscitaron, se destacaron los referidos con la ampliación de identificadores (DOI, ORCID, ROR). Otro aspecto que se nombró fue el perfil

de las revistas, su línea editorial, y se propuso relevar los contenidos específicos de cada una y conocer si está dirigida a un área específica dentro del campo de las CI, o si abarca temas variados.

Se profundizó en que las políticas editoriales y la identidad institucional son dos puntos clave para relevar, ya que permiten conocer a la revista en profundidad, su alcance y forma de publicar. Además, se tuvo en cuenta los requisitos que cada uno pensó para su calidad.

Para la confección del directorio preliminar presentado, se realizó una búsqueda libre en la web. Cuando se conoció la existencia de la guía elaborada por Raúl Escandar, en el ámbito de la Sociedad Argentina de Información (Argentina), se cotejó el avance realizado en el directorio con lo plasmado en dicha fuente de información.

La Mag. Fuster-Caubet (UdelaR) fue realizando una presentación que agrupaba a las revistas por país. Recalcó que existen muchas publicaciones no activas, es un gran porcentaje dentro del total. Así, vigentes hay 50 de las 80 relevadas. Por su parte, el Dr. Mario Barité (UdelaR) señaló que, al elaborar la propuesta, se preguntaron si era realmente necesario el directorio y, luego de un intercambio interno, se decidió que sí. Participaron tanto por los campos de información que se incluyeron, como por la delimitación geográfica que comprende, la del Mercosur. Sumado a ello, contiene datos de las revistas que ya no están vigentes, lo que puede ser insumo para estudios de corte histórico sobre el devenir de las publicaciones del área.

Surgieron varios comentarios sobre el interés regional para el desarrollo del directorio y de un próximo encuentro que abone la construcción colectiva del mismo. El directorio actual incluyó los siguientes campos: título, universidad o asociación editora, URL, contacto, año de inicio, año de finalización (si corresponde), situación, acceso, ISSN, periodicidad, idioma, DOI, licencia, indización, convocatoria. Abarcó a las revistas de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay, integrantes del Mercosur, y se añadió a Chile, por el antecedente del país de haber participado en encuentros anteriores de docentes e investigadores del área. Incluso, se han realizado dos de las ediciones allí, las de 1998 y 2007.

Se efectuó la aclaración de que puede haber revistas que no sean estrictamente académicas y científicas. Es decir, del campo de la BCI, que sean de divulgación y tengan la posibilidad o interés de evolucionar en el futuro. También, surgieron apreciaciones sobre la necesidad de normalizar el alcance de los idiomas en los que se publica, dadas las dificultades propias de contar con varias lenguas oficiales en la región, y con el objetivo de abrir la posibilidad de publicar en inglés, entre otros tópicos.

El Dr. Chaves Guimaraes (UNESP) habló sobre la importancia de incluir las políticas editoriales en el directorio, cuestión que consideró vital para que tenga más proyección. Por su parte, el Dr. Barité (UdelaR) planteó la necesidad de un compromiso de todas las universidades del Mercosur para afinar el directorio. Para ello, se lo remitirá en un plazo inmediato con el fin de que se efectúen aportes y actualizaciones.

Objetivo específico 2. Intercambiar acerca de formas concretas de cooperación entre revistas académicas de la región.

Propuesta UNC (Argentina): elaboración de un plan de trabajo bienal que permita avanzar en el cumplimiento de los objetivos establecidos.

Propuesta UBA (Argentina): abordaje de las problemáticas vinculadas con los referatos y sus múltiples miradas: el aporte que hacen los evaluadores a nuestras revistas cuando encuentran fallas estructurales importantes, las diferencias sustanciales entre los referatos, las dificultades para identificar evaluadores cuando se reciben artículos que se interrelacionan con otras disciplinas de las ciencias sociales y que pueden presentarse en el futuro como innovaciones de interés para la nuestra. Frente a esta situación, se presenta la pregunta de si sería viable la creación de una base de datos de evaluadores en BCI del Mercosur. En contraposición, además, se manifiestan los cuestionamientos a estas formas de arbitraje que ameritan ser reflexionadas dentro del universo académico.

Ante la preocupación por la escasa participación de los profesionales regionales en la producción de artículos, se podría incluir en la agenda de debate las recomendaciones generales y consensuadas entre las distintas revistas en la producción textual de artículos académicos, tal como lo sugiere la Escuela de Autores de la revista *Comunicar* para incentivar y mejorar la representatividad de los autores del Mercosur (Escuela de Autores, 2020).

Propuesta UNLP (Argentina): disposición en un espacio web de la red de revistas especializadas en ciencia de la información.

Durante el encuentro, surgió una propuesta desde la revista *Prefacio* (UNC, Argentina), sobre la posibilidad de concretar la jornada cada 2 años y dentro de los encuentros de directores y docentes del Mercosur, aunque no necesariamente tendrían que coincidir

Desde la UdelaR, se propuso que dicho encuentro podría realizarse dentro de eventos que lleven a cabo organizaciones, como es el caso de la Asociación Uruguaya de Revistas Académicas (AURA). En tal sentido, la UNLP sugirió llevarlo a cabo en el marco de actividades planteadas por organizaciones vinculadas al tema, tales como las de la Associação Brasileira de Editores Científicos (ABEC), o la propia AURA, mencionada antes, para encuadrar en temáticas más globales, brindar capacitación a editores, entre otras cuestiones.

El Dr. Chaves Guimarães se refirió a la existencia de BRAPCI, una base de datos sobre todo lo publicado en Brasil en el campo de la ciencia de la información (que incluso suma aportes de otros países también).

Los representantes del IBICT (Brasil) se postularon para dar alojamiento en el sitio web al directorio y, a su vez, organizar el segundo encuentro, que quedó planteado -previa confirmación- para el 2024.

Desde la Universidad de Antioquia (Colombia) y la Universidades Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS, Brasil) sugirieron, además, abrir las fronteras e incluir revistas de la especialidad más allá de las pertenecientes a países del Mercosur. La UFRGS propuso

que, en los futuros encuentros, se habilite un llamado a ponencias, de modo que se pueda contar con mayor cantidad de participantes que logren en sus instituciones apoyo académico y económico para poder asistir.

Por su parte, la UBA planteó la necesidad de construcción de un banco común de evaluadores. En este punto, fue coincidente con la UNLP, quien dijo que sería de interés contar en esa base de datos con los perfiles de docentes e investigadores de las escuelas de Mercosur.

Representantes de IBICT señalaron la dificultad de hallar evaluadores cuando se reciben contribuciones con enfoques interdisciplinarios. A raíz de esta intervención, se comenzaron a compartir algunas prácticas de los equipos editoriales respecto a la evaluación de artículos, el vínculo con evaluadores, la verificación a través de sistemas antiplagio, la actualización de información sobre árbitros y su desempeño, entre otros tópicos.

El Dr. Chaves Guimarães hizo una representativa clasificación de referís y señaló que hay que evitar, hasta donde sea posible, la invitación a evaluadores que incumplen con los plazos o realizan evaluaciones que pueden resultar agresivas para las y los autores. Al respecto, señaló que, bajo su gestión en la Pro Reitoria de Pesquisa en la UNESP, elaboraron los denominados “propetips” para brindar apoyo a investigadores, editores y otros actores involucrados en la comunicación científica.

La UdelaR remarcó la necesidad de formar y capacitar para llevar adelante la tarea de evaluación de artículos de revistas académicas y científicas. También, resaltó los dilemas ante artículos dudosos en cuanto al citado, el plagio, y otras prácticas poco éticas de publicación. En relación con ello, mencionó los lineamientos de COPE (Committee on Publication Ethics). Surgieron, asimismo, algunos comentarios entre colegas allí presentes sobre la posibilidad de la evaluación abierta en las revistas de la región como un espacio para explorar, aun cuando hasta la fecha existen diferentes opiniones a su respecto.

La UNLP propuso disponibilizar el directorio de revistas especializadas en BCI en un sitio *web* y vincular la información allí contenida con otras redes a nivel regional, tales como LatinREV (Red Latinoamericana de Revistas Académicas en Ciencias Sociales y Humanidades), impulsada por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), Sede Académica Argentina.

Asimismo, surgieron varias propuestas para designar un equipo de trabajo representativo de las revistas académicas de cada país, con el fin de diseñar y redactar un plan estratégico bienal, considerando las necesidades emergentes, proyectos en común, escenarios editoriales, modalidades de trabajo, elaboración de criterios comunes para las labores editoriales, entre otros aspectos.

Uno de los puntos de mayor reflexión por parte de quienes participaron en el encuentro se refirió a los modos de acción ante la detección de casos de plagio, el denominado autoplagio o presentación simultánea de un artículo en diferentes publicaciones del área. Por ello, se pensó en el establecimiento de canales fluidos de comunicación entre las revistas, con el fin de agilizar la resolución de estas situaciones.

Además, se compartieron algunas experiencias de difusión a través de redes sociales y otros medios de las convocatorias que abren las revistas, como así también, de los nuevos números y otras novedades.

A la usanza de lo hecho por la UNESP, también se mencionó la importancia de la elaboración de documentos breves con la experiencia de aplicación a indizadores y otras bases de datos para compartir el proceso de postulación a esas evaluaciones. Lo mismo se habló respecto de las prácticas de trabajo con el sistema de gestión *OJS* (Open Journal System) u otros sistemas utilizados y formas adoptadas para la agilización de la gestión editorial a través de estas plataformas.

La UdelaR alentó a crear programas de movilidad entre los equipos editoriales para realizar estancias de trabajo en otros países de la región. La financiación, argumentó, podría partir de fondos universitarios tales como los del Programa Escala Docente de la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo.

Objetivo específico 3. Habilitar el desarrollo de proyectos conjuntos en Bibliotecología y Ciencia de la Información en el ámbito del Mercosur respecto a la comunicación científica.

Propuesta UFG: sugerência de temática a ser abordada no encontro as questões envolvidas na implementação de repositórios de dados de pesquisa em revistas científicas.

Objetivos específicos:

- Trocar experiências e tomar decisões sobre formas concretas de cooperação entre periódicos acadêmicos da região;
- Possibilitar o desenvolvimento de projetos e eventos conjuntos no âmbito do Mercosul no que diz respeito à comunicação científica em CI;
- Organizar instâncias regionais de formação e capacitação em gestão de revistas acadêmicas e científicas;
- Discutir o lugar do profissional da informação no circuito da comunicação científica e os desafios que isso implica para a prática profissional.

Propuesta UdelaR: realización de eventos, como el previsto, de forma regular a nivel regional, de modo que se puedan identificar y debatir problemas comunes y soluciones. Otra de las proposiciones fue generar grupos de trabajo regionales sobre temas específicos. Y, por último, organizar instancias regionales de formación y capacitación en gestión de revistas académicas y científicas.

Propuesta UNAM: se manifestó la necesidad de una especialización en edición científica, sustentada en un creciente número de solicitudes de empleadores de profesionales de la información para ocupar puestos de trabajo en editoriales y revistas científicas en las tres provincias más centrales de Cuba: Cienfuegos, Villa Clara y Sancti Spíritus.

Como parte de perfeccionamiento del proceso formativo, se plantearon acciones de internacionalización de la asignatura con la finalidad de estar acorde con las tendencias

y estándares internacionales. Se plantearon como objetivos del estudio: 1) establecer acciones de internacionalización para la asignatura “Procesos editoriales” y 2) sistematizar los resultados obtenidos en la formación del profesional de la información la edición científica en el centro de Cuba con el objetivo de extender esta experiencia para las revistas de ciencias de la información del Mercosur.

Durante el encuentro, la Universidade Federal de Goias (Brasil) planteó la problemática de los repositorios de datos de investigación y preguntó si debería existir uno a nivel regional, o uno por cada revista o institución editora.

Como aporte, la UNC planteó el marco legal de la Ley 26.899 de repositorios digitales en Argentina y relató, brevemente, la experiencia en esa casa de estudios.

Por su parte, la UFRGS también compartió su experiencia al respecto.

La UdelaR mencionó que *SciELO* puso el tema en su agenda para las revistas que están incluidas en esa plataforma. En tal sentido, el IBICT señaló que ya existen varias infraestructuras que pueden ser aprovechadas, debido a que es costoso desarrollarlas y mantenerlas, y ejemplificó con *SciELO Data*.

Se realizaron varios intercambios entre las personas presentes sobre las opciones que están tomando los indizadores, las universidades y las revistas respecto al tema.

La Universidad Nacional de Misiones (Argentina) expresó su preocupación por crear una especialización sobre edición de revistas científicas. Al respecto, la UNLP mencionó que en la Argentina existen dos instancias de posgrado en temas vinculados: una en la Universidad de Ciencias Sociales y Empresariales (Diplomatura en Edición de Revistas Científicas en Línea); y otra en la Facultad de Ciencias Sociales de la UBA (Diplomatura en Saberes y Prácticas de la Edición y la Lectura). Por su parte, la Universidad de Antioquia (Colombia) comentó que posee una especialización en el marco de la carrera de bibliotecología en su institución.

Objetivo específico 4. Instalar un ámbito regular de coordinación que tome en cuenta, entre otras posibilidades, recursos de preservación digital cooperativa entre revistas.

Propuesta UNC: intercambio y toma de decisiones para la creación y el desarrollo regular del espacio del encuentro.

Propuesta UNLP: realización de encuentros anuales rotativos para compartir desafíos, avances, retrocesos y demás cuestiones, respecto a la gestión editorial de las revistas especializadas en el área.

Propuesta UdelaR: creación de un comité coordinador regional que se responsabilice por las acciones que se resuelva llevar adelante entre un encuentro y otro.

Durante el encuentro, se propuso crear una comisión que dé seguimiento a lo trabajado. El IBICT se postuló para organizar la segunda edición en el 2024, con un integrante de equipo editorial por país. Desde la UNLP, se sugirió que Brasil, dada la gran cantidad de revistas que posee, cuente con dos representantes. El Dr. Chaves Guimarães

acordó con ello y reflexionó que también en su país existen revistas que son impulsadas por universidades, y otras por asociaciones, institutos y otras entidades. Desde el IBICT, tuvieron en cuenta las consideraciones y dijeron que tomarían una decisión al respecto en vistas del próximo encuentro.

Se conversó sobre las funciones ejecutivas, administrativas y de comunicación que tendrá la mencionada comisión. Asimismo, para garantizar la realización y participación de los encuentros venideros, se sugirió la elaboración de un acta de compromiso por parte de las universidades y sus representantes.

La Universidad de Playa Ancha (Chile) planteó su interés por sumarse y bosquejó sucintamente la situación en su país sobre los temas abordados durante el encuentro.

La Udelar alentó a conformar una comisión interina en un plazo de un mes y remitir la relatoría a quienes participaron de este primer encuentro. En este punto, el IBICT se manifestó coincidente.

Por último, se dieron varios comentarios de cierre, como la propuesta de la Universidad de Playa Ancha para que docentes e investigadores de distintas casas de estudios integren los comités de las revistas que forman parte del directorio.

La UBA expresó su voluntad de sumarse a las iniciativas desde la revista que editan, *Información, cultura y sociedad*.

Como corolario, el Dr. Barité (Udelar) realizó un sumario de todas las tareas a las que hay que enfrentarse en los próximos tiempos, en vistas del encuentro que se llevará adelante en Brasilia en 2024.

Acuerdos

1. Solicitar a la Udelar que haga circular el Directorio de Revistas creado entre los cuerpos editoriales de las revistas científicas y académicas del Mercosur para escuchar opiniones sobre su contenido y eventuales modificaciones antes de tomar una decisión final sobre su gestión y disponibilización.
2. Realizar los Encuentros de Revistas Académicas de Ciencia de la Información del Mercosur cada dos años, sin perjuicio de extender o disminuir esta periodicidad conforme a las circunstancias. En este sentido, se acuerda solicitar al IBICT que lleve adelante las gestiones para asegurar la realización del segundo encuentro en el correr del año 2024, en la ciudad de Brasilia.
3. Manifestar la conveniencia de ajustar las fechas de realización de estas reuniones conjuntamente con los Encuentros de Directores y Docentes, pero en un día diferente, dado que puede darse que un director o una directora de escuela sea responsable de una revista participante, sin perjuicio de aprovechar otras instancias (por ejemplo, encuentros nacionales o internacionales de revistas científicas), si así fuera conveniente.

4. Propender a la organización de instancias de capacitación destinadas a los equipos editoriales regionales, las que podrían ofrecerse en el marco de los Encuentros de Revisitas, o en otras oportunidades.

5. Constituir un equipo regional coordinador provisorio en el plazo de tres meses, que se integre con uno o dos representantes por país perteneciente al Mercosur, y uno por cada uno de los países de fuera de la región que estén interesados en participar de este espacio. Encargar provisoriamente la gestión de la composición inicial del equipo regional coordinador a la UdelaR.

6. Establecer que este equipo regional coordinador provisorio tendrá como cometido redactar un plan bienal que sugiera formas de cooperación y de intercambio entre las revistas regionales (incluso más allá del espacio Mercosur), así como el establecimiento de un cronograma tentativo de acciones.

Anexo 1: Programa del Encuentro



**XIII Encuentro de Directores y
XII de Docentes de Escuelas de
Bibliotecología y Ciencia de la
Información del Mercosur**

**PRIMER ENCUENTRO DE REVISTAS ACADÉMICAS
DE CIENCIA DE LA INFORMACIÓN DEL MERCOSUR
24 DE ABRIL DE 2023**

Programa

08:00 Acreditación de los participantes presenciales

Aula Magna

09:00 Ceremonia de apertura e instalación formal del espacio del Encuentro.

Participan: Prof. Rodrigo Arim (Rector UdelaR); Dra. María Gladys Ceretta (Decana FIC); Mag. Natalia Aguirre Ligüera (Encargada del Instituto de Información FIC); Mag. Martín Martínez Puga (Encargado del Instituto de Comunicación FIC); Profa. Mirta Juana Miranda, Mag. Guillermo Toro Araneda (Comité Académico EDDBCIM 2023); Dr. Mario Barité (Editor responsable de la Revista *Informatio*).

10:00 Conferencia magistral inaugural Inspirándose en las Directrices de la IFLA para transformar la educación profesional en Biblioteconomía y Ciencia de la Información (BCI) A cargo de: PhD Clara M. Chu (Universidad de Illinois, EE.UU.)

10.45. CAFÉ

Salón 213 (actividad cerrada, con inscripción previa)

11:10 Conferencia a cargo del Prof. José Augusto Chaves Guimarães, de la Universidade Estadual Paulista, Campus de Marília, Brasil.

Modera: Marcela Vázquez.

12.15. Almuerzo

14.00 Estado de situación de las revistas científicas y académicas de ciencia de la información del Mercosur, a cargo de Yanet Fuster

14.20 Exposición de las ideas fuerza presentadas por los responsables respectivos de las revistas, a cargo de Mario Barité. Plenario de intercambio sobre las ideas fuerza presentadas (primera parte).

15:40 Café

16:00 Plenario de intercambio sobre las ideas fuerza presentadas (segunda parte).

16. 30 Creación formal del espacio regional y designación del primer comité coordinador regional conformado por un representante por país.

Modera: Mario Barité.

17:00 Presentación de la relatoría, a cargo de los docentes ayudantes Eugenia Rodríguez, Florencia Egaña y Leandro Placeres.

Salón 407 (actividad abierta a todo público, sin inscripción previa)

17.30 Conferencia de clausura “*Servicios / productos de IBICT en relación con las revistas científicas de América Latina*”, a cargo de Bianca Amaro, Coordinadora General de Información Científica y Técnica del Instituto Brasileiro de Informação em Ciência e Tecnologia (IBICT), de Brasil.

Modera: Gastón Beguerie.

18:15 Cierre de la actividad.

Organiza: **Revista *Informatio*** (FIC-UdelaR) Correo electrónico: informatio@fic.edu.uy

Inscripciones para equipos editoriales y docentes vinculados con la temática en:
<https://forms.gle/Jr2SsT7sd8CJqdXT6>

Anexo 2: Fotos del encuentro



Dr. José Augusto Chaves Guimaraes. Conferencia inaugural



Dra. Bianca Amaro. Conferencia de clausura



Comité organizador